

**LOS TRES PODERES**

Juan López Miquel

**PEF-2023: EN TIEMPO Y FORMA, DIPUTADOS, APRUEBAN DICTAMEN; HOY, LAS RESERVAS, POR ACUERDO DE COORDINADORES PARLAMENTARIOS**

En tiempo y forma, en lo general, Cámara de Diputados -representantes populares del grupo mayor, Morena, y aliados-, aprobaron decreto del gasto público para el siguiente ejercicio fiscal, por 273 votos a favor, 222 en contra y ninguna abstención; de 500 diputados federales, sólo faltaron 5.

El documento, contempla gasto público neto para el 2023, por 8.3 billones de pesos, busca dar continuidad al compromiso de consolidar política económica y social; destina recursos a programas de asistencia social, proyectos de infraestructura estratégicos, a fin de garantizar bienestar de familias, incremento a sus ingresos y crear nuevas fuentes de empleos.

El diputado Erasmo González Robledo, presidente en comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, fundamentó el dictamen, con aumento de 9,9% real, en gasto federalizado, respecto al monto previsto para el ejercicio fiscal 2023, para fortalecer capacidades de entidades federativas.

-"Y también comprende una política hacendaria responsable, oportuna y sin incremento de deuda. Y una política de Estado que perita una solidez de las finanzas públicas a pesar de la volatilidad de los mercados financieros internacionales y el aumento acelerado de la inflación".

El proyecto, justificó el legislador de Morena, se distribuye en 12 acciones de gasto público, en las que participan los ramos, dependencias, entidades de control directo y empresas productivas del Estado. El diputado, ex priista en Tamaulipas, no ahondó en manera de distribuir recursos para



entes públicos en el 2023, y fue directo a la esencia del asunto, sin especificar qué ramos tuvieron reasignaciones o a cuáles, se les aumentó recursos.

En votación económica, Morena y aliados, rechazaron moción suspensiva al dictamen, que presentó el legislador del MC, Salvador Sánchez Cabrera, por no cumplir normatividad en Reglamento de Cámara de Diputados, como 24 horas declaratoria, y presenta 13 horas de diferencia. Otras inconsistencias, expuso en la tribuna, no tomar en cuenta opiniones de comisiones, grupos parlamentarios y de la sociedad. La propuesta, se desechó.

-“Nuestro objetivo es denunciar que el proceso legislativo que dio origen al proyecto en discusión no cumple con lo previsto en las normas de este Congreso y, además, vamos al fondo: con este Presupuesto neoliberal, solo van a ganar los banqueros, 1.2 billones de deuda contraída con los banqueros de México”.

Arenzó a la bancada de Morena y “carnales”, digan al pueblo de México, la verdad, que el gasto público del próximo año, pagará a banqueros, intereses por 70 mil millones de pesos cada año.

-“Con este Presupuesto, solo los más ricos, entre los ricos van a ganar, ¡Díganles! que es el Presupuesto más centralista de la historia, que deja fuera a municipios, a estados y que no cumple con la obligación de dar recursos a las policías municipales y a las policías estatales”.

Puyante, con dedicatoria a Morena y “satélites”, el diputado del MC, finalizó intervención:

-“Han fracasado en seguridad, han fracasado en economía, han fracaso en medio ambiente, han fracasado en educación, han fracaso en salud y, hoy, quieren iniciar su fracaso en materia de Presupuesto. ¡No!, a violar el proceso parlamentario. ¡Sí!, a incluir todas las voces de México para pasar este desastre nacional”.

El perredista, Miguel Ángel Torres Rosales, fustigó el documento, porque “es de un solo hombre”, en alusión al presidente Andrés Manuel López Obrador, quien dirige el país, desde Palacio Nacional,



“donde vivir cómodo no le cuesta, donde no sufre la inflación y desde donde dicta a sus súbditos qué hacer para alegrarle”.

El Presupuesto 2023, acusa, son más recursos para gastar en campaña, al destinar casi la mitad de 8.3 billones de pesos, a programas clientelares, los cuales, de nada sirven para mitigar la pobreza, porque el gobierno, tiene 4 millones más de nuevos pobres.

-“Este Presupuesto significa clientela electoral, elefantes blancos y recursos públicos para utilizar en las campañas de 2023, en el Estado de México y en Coahuila. Y en el 24, para la Presidencia de la República”, señala, con dedicatoria para los proyectos de nueva refinería, “Tren Maya”, AIFA...

Critica recorte de gastos al Instituto Nacional Electoral, por 4 mil 475 mdp, con el pretexto de hacer eficiente el gasto público, porque no habrá consultas populares el siguiente año, “sabiendo que es un tema de venganza y desgaste orquestado desde la Presidencia de la República”.

En cambio, puntualizó, pretenden dar más de 900 mdp para la operación del nuevo aeropuerto, “que tiene más camiones que aviones” y no tiene vuelos, cuando esos recursos los pueden dirigir para comprar medicamentos, más gasto para “seguir construyendo los elefantes blancos de esta administración, el balneario de Dos Bocas perdón, refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el AIFA, no se ajustan a las reglas de autoridad que este gobierno tanto pregona”.

-“No tienen vergüenza, del billón de pesos que se destina a infraestructura, 700 mil mdp, van dirigidos a la construcción de megaobras. Los que se han distribuido tan solo en 14 de las 32 entidades federativas del país”. Puso en duda, destino de excedentes petroleros por 430 mil mdp, porque los ejercen en total opacidad, sin informar destino a la Cámara de Diputados.

-“A los maestros que vinieron a solicitar recursos para la regularización de sus condiciones laborales, cómo los del Conalep, Cecyte y algunos otros más, ¿qué les van a decir?”, cuestionó el perredista, a la bancada del grupo mayor y “carnales”.



Por el MC, el diputado Salomon Chertorivski Woldenberg, su intervención, fue lapidaria, al dirigirse a la bancada del partido en el poder:

-“Ponen en peligro el destino de las próximas generaciones, cuando se plantea que 14 de cada 100 pesos, sean destinados al endeudamiento público para sostener programas clientelares”.

Por el PRI, el diputado Jaime Bueno Zertuche, fustigó el PEF-2023, por inequitativo e ineficiente, “un Presupuesto pensado en los intereses del Poder Ejecutivo, en lugar de las necesidades de millones de mexicanos”.

-“La propuesta del gobierno federal está diseñada para su partido, Morena, le ponen bandeja de plata a programas sociales que los provee de efectivo para coaccionar el voto”.

-“¿Cuál austeridad republicana?”, cuestiona el legislador priista, al referir que el rubro de gasto corriente, sueldos y salarios del gobierno federal, presenta mayor monto de crecimiento, casi 315 mil mdp adicionales.

Por el PAN, subió a tribuna a posicionar dictamen del Presupuesto, el diputado Héctor Saúl Téllez Hernández, quien fue directo en acusar:

-“Desde esta tribuna, rechazamos de manera firme y contundente, el agresivo golpe presupuestal dirigido desde la Oficina Presidencial en contra de los órganos autónomos pero en especial, el recorte que ataca directamente a la democracia y que pretende asfixiar presupuestalmente al Instituto Nacional Electoral, pues le quitan de manera vengativa, un presupuesto de casi 4 mil 500 mdp”.

Lapidario el panista, cuando se refiere al Presidente, en términos recíprocos, cual él, los alude, en su foro matinal de Palacio Nacional, cuando los llama “conservadores hipócritas”, traidores, clasistas, racistas...



“Rey del Cash”, autócrata, déspota, fueron términos con los cuales, el diputado de Acción Nacional, soltó su furia contra el Ejecutivo Federal por su proyecto de gasto público en el 2023 y por que los ¡harta!, manera en que los llaman desde la tribuna matutina presidencial. También, acusa:

-“Este Presupuesto del presidente López Obrador, no representa a los más pobres, no representa a los trabajadores, no fomenta la seguridad, no fomenta la reactivación económica, no apoya a los padres que han buscado apoyo para sus hijos que tienen cáncer y mucho menos, apoya a la salud”.

Terminó los diez minutos del PAN, diputada Margarita Zavala, quien fustigó que, el del próximo año, es el Presupuesto más grande de la historia, “y lo acompaña la deuda más grande de la historia”, un billón 176 mil mdp.

Diputada Laura Imelda Pérez Segura, de Morena, en última ronda de posicionamientos, ilustró al pleno que el PEF-2023, tiene incremento en el sector salud, de 8%, lo cual, perite avanzar en el acceso universal, prevención y atención, además de garantizar mayor cantidad de personal médico para la atención de la misma.

El rubro educación, añadió, es la segunda dependencia que presenta aumento en su presupuesto, en 10.3%, para lograr una preparación inclusiva e igualitaria, de calidad en todo el país.

-“y también es necesario recalcar las reasignaciones de 6 mil 437 mdp, para dirigirlo a los programas de bienestar, pero también para el apoyo a las mujeres víctimas de violencia. Esas que ustedes reclaman pero que, ¡nunca!, atendieron”, dijo, con alusión a las bancadas de oposición.

El tiempo de Morena en la tribuna, hasta por 10 minutos, lo terminó el diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas, quien, en el inicio de su intervención, replicó a la oposición:

-“No me queda más que desenmascarar las expresiones que con un discurso demagógico ha expresado el bloque opositor, porque este Presupuesto, no es el producto del autoritarismo, no es el producto del capricho o de la voluntad de una sola persona, es el producto del consenso y del



trabajo de un equipo capaz que tiene como prioridad, garantizar el bienestar de las y los mexicanos”.

Puntual, réplica al PAN-PRI-MC, que gobiernan estados de la República:

-“Hoy, les quiero aclarar a ellos, que se están considerando un aumento cercano al 10% en el gasto federalizado, para las 32 entidades federativas; se están considerando 2.4 billones de pesos del PEF, que representan, aproximadamente, el 30%, 1 de cada 3 pesos de este Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 2023, irán para todos los estados, incluidos los estados que hoy gobiernan los partidos del bloque opositor”.

-“20% del total del gasto público para siguiente año, informó al pleno, se desina para atender sector salud, educación, seguridad, proyectos de infraestructura y programas sociales. Se están considerando 1.5 billones de pesos”.

Y 16.3% de PEF, en consolidar empresas productivas del Estad, “para que sean las principales promotoras y generadoras de desarrollo de nuestro país”.

-“Es un Presupuesto que garantizará un México más justo, más equitativo, más igualitario, más paritario más sustentable y, seguramente, más progresistas. Es un Presupuesto para y por el pueblo de México”, finalizó el representante de Morena.

Después, discusión en lo general, en contra y, a favor, por 5 minutos.

Previo al inicio de este asunto, el pleno aprobó reglas para el desahogo legislativo del PEF-2023, como es novedosa estrategia de aprobar en cuatro horas aproximadamente, en lo general, el dictamen y, este miércoles, continuar discusión, en lo particular.

Contemplan 5 horas, para no cansar y aburrir a nuestros representantes populares, toda vez que se inscribieron de parte de todas las bancadas, 2,199 reservas; de no aprobarlas o desecharlas este día,



citarán para mañana, hasta agotar ese pendiente, concluir proceso legislativo al decreto del gasto público y turnarlo al Ejecutivo para promulgar.

Hoy, diez horas, tienen convocatoria los diputados, para este asunto, luego que el presidente en mesa directiva, Santiago Creel Miranda, decretó primer receso, 17:42 horas.

¡Venga!

EN EL CHACALEO

Inédita estrategia, impusieron al PEF-2023, para su desahogo legislativo en Cámara de Diputados... Moisés Ignacio Mier Velazco, sus homólogos “carnales” y de oposición, con el diputado presidente de mesa directiva, Santiago Creel Miranda, acordaron esa novedad en el salón de sesiones. ¡Enhorabuena!... De esa manera, ponen fin a sesiones de madrugada, en la que abundaban los bostezos, ausencias, aburrimiento, etcétera... “Esperemos que podamos terminar a más tardar el viernes, haremos todo lo posible porque así sea”, declaró el presidente de los diputados, en alusión a cuándo terminan proceso legislativo al PEF-2023... Creel, confirmó operativo que diseñaron para ayer, hoy y mañana, cuando concluyen asunto del PEF, en el recinto cameral... Para evitar imprevistos en el quórum, por no poder ingresar a sesionar, el presidente de mesa directiva en San Lázaro envió comunicación al responsable de la Guardia Nacional, a la jefa del gobierno en CDMX y al secretario de Seguridad Pública en la ciudad... “Afortunadamente, ha habido una muy, muy buena respuesta”, admite el legislador del PAN, en referencia al general, Luis Rodríguez Bucio; Claudia Sheinbaum y Omar García Harfuch... ¡Que sea para bien!, el diálogo y entendimiento para salvaguardar la seguridad en Cámara de Diputados y agenda legislativa, que llevan a cabo los diputados, Santiago Creel Miranda y Moisés Ignacio Mier Velazco... Abuso de poder, de género y virtual conflicto de interés, en el que incurre la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, en su afán de poner rocas y muros, en la ruta del senador Ricardo Monreal Ávila, hacia la candidatura presidencial de Morena, en el 2024... Sin ambages, en tuit, el político de Zacatecas, ayer mismo, de inmediato, replicó a controversial Ejecutivo local en aquella entidad: “Layda Sansores es una presunta delincuente. Violó la suspensión judicial, intervino comunicaciones y difundió basura reciclada. Exigiremos declaratoria de procedencia para suprimir fuero. Pobre Campeche, gobernado por odio e impunidad. Claudia, frena tu jauría; no más división”... Con el propósito de fortalecer la relación diplomática y parlamentaria entre ambas naciones, ayer, el presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier, sostuvo encuentro con el embajador de España en México, Juan Duarte Cuadrado... “Por si las moscas” o por si “ysq”, protesta por esta reunión, el Senado, sustenta ese encuentro, con el artículo 76 en nuestra Ley de leyes... Ayer, ante comisiones unidas de Energía e Infraestructura, que presiden en Cámara de Diputados, Manuel Rodríguez González -Morena- y Reginaldo Sandoval Flores -PT-, respectivamente, compareció el controversial director en CFE,



Manuel Bartlett Díaz, con motivo de Glosa del IV Informe de presidente Andrés Manuel López Obrador... Inusual “recepción”, dio el legislador del PRD, Mauricio Prieto Gómez: “aquí, no es bienvenido Manuel Bartlett, no le creemos a su informe”, espetó el representante popular al funcionario... Consideró una burla a la representación popular, presencia de Bartlett, pues a un año de distancia de su anterior comparecencia, la situación en el país sigue igual, pues se ha encargado únicamente a denostar el trabajo de los legisladores... “Es una burla decir que el aumento al recibo de la luz, es por los gobiernos neoliberales y no puede acusar al pasado, porque usted formó parte de él”... ¡Zas!... Gabriel Bernal Gómez, fue electo presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada (AMESP), para el bienio 2022-2024; sustituye al capitán, Salvador López Contreras... El nuevo dirigente de las empresas de seguridad privada más importante del país, asume el encargo, próximo 6 de diciembre... Al frente de AMESP, proyecta lograr nueva Ley de Seguridad Privada Federal, de acuerdo al contexto que, en ese rubro, vive la nación, y crear una Cámara Nacional para este importante sector... ¡Ojalá!...